
Usina que transformará lixo em 
energia deve gerar 1,4 mil empregos 
Além das ocupações com carteira assinada, empreendimento pode gerar trabalho e renda para catadores de 
recicláveis quando entrar em operação, afirma Consórcio Intermunicipal de Manejo de Resíduos Sólidos PG.06 e 07

INICIATIVA INCENTIVA ADOÇÃO DE ANIMAIS EM SUMARÉ PÁG.04

SETE POR DIA

DIA 4 DE JUNHO

TALENTO ARTÍSTICO

LAZER EM ALTA

Em cinco anos, 48º Batalhão realizou
11 mil escoltas de presos na região

Hortolândia promove drive thru 
para recolher resíduo eletrônico 

Instituto Saber Social abre vagas para 
Fanfarra Orquídea no 2º semestre 

Intenção de Consumo com turismo 
e hospedagem cresce 22% na RMC

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Grande parte do efetivo do 48º BPM/I (Batalhão da Polícia Militar do Interior) 
de Sumaré é direcionada para escoltas diárias de presos, principalmente no 
Complexo Penitenciário Campinas-Hortolândia. Somente nos últimos cin-
co anos, o Batalhão, com sede em Sumaré, realizou 11.326 escoltas, segun-
do levantamento realizado a pedido do Jornal Tribuna Liberal.      PÁGINA 08

A Prefeitura realizará um drive thru para recolher lixo eletrônico no dia 
4 de junho, das 8h às 12h, na Etec (Escola Técnica de São Paulo) de Hor-
tolândia – Centro Paula Souza, localizada na Rua Capitão Lorival Mey, 
750, Remanso Campineiro. A ação integra a programação comemorati-
va dos 31 anos de emancipação política de Hortolândia.                PÁGINA 12

O projeto Fanfarra Orquídea oferece oficinas gratuitas de música para 
idosos em Sumaré. Depois de dois anos com aulas virtuais, as ativida-
des foram retomadas neste ano e, em maio, os 40 participantes do pro-
jeto social e cultural realizaram uma apresentação, como encerramento 
do ciclo. As inscrições para o segundo semestre estão abertas.  PÁGINA 05

Os setores de via-
gem e hospedagem da 
RMC (Região Metropo-
litana de Campinas) de-
vem movimentar R$ 
1.778.009.861 em 2022, 
segundo o estudo anual 
sobre Intenção de Con-
sumo realizado pela em-
presa IPC Map. De acor-
do com a estimativa, 
o crescimento será de 
22%, quando compara-
do ao ano passado. Em 
2021, a pesquisa apon-
tou que os turistas gas-
taram R$ 1.457.628.134 
com turismo e hospeda-
gem na RMC.          PÁGINA 03
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Hábito das famílias mudou com a pandemia



Quem acompanha de 
perto o universo ban-
cário certamente sabe 

que uma das principais ban-
deiras deste segmento é o po-
sicionamento de vanguarda 
na adoção de inovações. Mui-
tas tecnologias que hoje estão 
presentes em diversos ramos 
da Indústria, por exemplo, há 
tempos fazem parte da reali-
dade das instituições bancá-
rias. Em tempos de transfor-
mação digital, porém, o fo-
co parece mais do que nun-
ca voltado aos aplicativos, 
assistentes virtuais e outras 
ferramentas conectadas. E 
é nesse ponto que cabe uma 
pergunta: qual o lugar da ex-
periência física oferecida pe-
los bancos aos clientes neste 
novo mundo? 

Essa é uma pergunta cha-
ve, principalmente quando fa-
lamos do atual mundo híbri-
do e de um mercado específi-
co como o do Brasil. Afinal de 
contas, ainda que seja verdade 
que o ambiente digital venha 
crescendo em importância, 
é igualmente verdadeiro que 
estamos cada vez mais reto-
mando nossa vida fora de casa 
e que a nossa sociedade con-
tinua sendo bastante depen-
dente do dinheiro físico, so-
bretudo nas partes mais dis-
tantes do país, onde o dinhei-
ro em espécie é a forma mais 
democrática de pagamento. 
Segundo pesquisa da Funda-
ção Dom Cabral, por exemplo, 
mais da metade dos brasilei-

ros preferem utilizar cédulas 
e moedas para o pagamento 
das compras.  

Esse é um dado importan-
te, e que pode ser ressaltado 
com outra informação: o Bra-
sil ainda conta com milhões 
de pessoas desbancarizadas, 
justamente nas regiões mais 
remotas do País. Estudo do 
Instituto Locomotiva indicou 
que 86% do grupo de consumi-
dores sem contas em bancos 
vem das Classes C, D e E, prin-
cipalmente no Centro-Oeste, 
Norte e Nordeste nacional. 

Fazer com que a circulação 
de dinheiro funcione perfei-
tamente, portanto, é um de-
safio que precisa seguir em 
pauta nas agendas estratégi-
cas dos bancos e financeiras. 
Há de se ponderar que, assim 
como estamos propondo so-
luções Híbridas para tantas 
áreas de nossas vidas, o mer-
cado também entenda que o 
atendimento bancário preci-
sa desses dois lados – o on-line 
e o físico. Vale destacar, nesse 
ponto, os resultados que uma 
pesquisa recente da NielsenIQ 
nos trouxe: de acordo com o 
estudo, 43% dos consumido-
res brasileiros são considera-
dos como “perseguidores de 
simplicidade” no que diz res-
peito à adoção de novas tec-
nologias bancárias.  

Feito em parceria com a Die-
bold Nixdorf, o levantamento 
mostra que soluções self-ser-
vice, de fácil utilização e que 
reduzam a complexidade dos 

atendimentos são as princi-
pais demandas dos usuários 
locais. E nesse sentido, man-
ter uma rede instalada sem-
pre à disposição continua a ser 
indispensável. É fundamental 
que a tecnologia e a digitaliza-
ção, nesse cenário, também se-
jam usadas para potenciali-
zar os serviços oferecidos aos 
usuários como um todo. 

Neste contexto, nada exem-
plifica melhor a junção desses 
dois mundos no setor bancá-
rio do que os caixas eletrôni-
cos inteligentes. Hoje, a tecno-
logia desses terminais já per-
mite que os bancos consigam 
oferecer serviços amplamente 
customizados, processos com 
alta segurança embarcada (in-
cluindo biometria e reconhe-
cimento facial, entre outras 
tendências) e “até mesmo” di-
nheiro em espécie em seus ter-
minais de autoatendimento.  

Com essas opções, as ins-
tituições ampliam seu leque 
de opções para fazer com que 
clientes dos mais diversos se-
tores e grupos possam fazer 
transferências, depósitos, 
saques, pagamento de con-
tas, agendamento de faturas, 
compras de seguros, pedidos 
de empréstimos e por aí vai. 
O que não falta, portanto, são 
opções a serem incluídas pa-
ra incrementar as entregas 
destes terminais de autoa-
tendimento. 

Além disso, a oportunidade 
trazida pelos caixas de nova 
geração também é uma chan-

A revolução dos Caixas 
Eletrônicos e o Mundo Híbrido 

ce para que as instituições 100% 
digitais possam oferecer gran-
des agências digitais, em totens 
que podem servir como verda-
deiros elos com o público em ge-
ral, inclusive com quem é, ain-
da, desbancarizado.  

Outro ganho importante dos 
ATMs hiperconectados é a pos-
sibilidade de se otimizar a dis-
ponibilidade dos terminais, 
mesmo em um país de dimen-
sões continentais como o Bra-
sil. Graças ao avanço de con-
ceitos como Internet das Coi-
sas (IoT), Inteligência Artificial 
e Machine Learning, estamos 
caminhando em passos largos 
para criarmos ambientes ca-
da vez mais resilientes, fáceis 
de se gerenciar e altamente efi-
cientes, o que permite que os ti-
mes de gestão de parques pos-
sam agir com mais assertivida-
de e com estratégias proativas 
para levar o atendimento ban-
cário, também, para os pontos 
mais remotos do país. 

Estamos falando não apenas 
de uma rede física especifica, 
mas de uma malha de cober-
tura ampla e verdadeiramen-
te conectada, que vai além do 
dinheiro físico. Ter a capacida-
de de combinar as diferentes 
moedas, meios de pagamento 
e modelos de transação finan-
ceira é uma oportunidade que 
a nova geração de ATMs ofe-
rece e a qual os bancos, tradi-
cionais ou digitais, certamen-
te não podem abrir mão. Por-
que o futuro, ao que tudo indi-
ca, não será apenas de uma ou 
outra tela; ele será composto de 
várias soluções e combinações. 
É preciso atender os clientes 
nessa jornada, permitindo que 
eles tenham acesso a todas as 
opções, independentemente do 
tipo de modelo e caminho que 
eles possam escolher.

Elias Rogério da Silva é presidente da Diebold Nixdorf do Brasil

Causa imensa 
preocupação 
como o gover-

no Federal quer mo-
dificar a Lei do Apren-
diz. Busca, por medida 
provisória, alterar nor-
mas instituídas para ajudar 
jovens de 14 a 24 anos a con-
seguir uma oportunidade de 
trabalho e colocá-los em com-
petição com mais experientes.

Na Câmara dos Deputados 
comissão especial já vem de-
batendo o Estatuto do Apren-
diz, medida adequada para 
atualizar a Lei.

A construção de uma 
iniciativa válida parte 
de debates e avaliação 
de vários pontos de vis-
ta para se construir a 
melhor proposta. O País 
precisa capacitar seus 

jovens, para que estes possam 
contribuir mais satisfatoria-
mente na sua área de trabalho 
e, da mesma forma, esteja mais 
bem empregado para se desta-
car profissionalmente. 

O que o governo pretende 
com a MP 1.116 - programa 
Emprega + Mulheres e Jovens 
- vai na contramão dos espe-

cialistas. Celebra a precariza-
ção da mão de obra. 

Vai colocar em competição 
adultos de até 29 anos com jo-
vens que precisam adquirir 
experiência. E, desta forma, as 
empresas vão deixar de con-
tratar empregados celetistas.

De modo a ratificar essa 
precarização, o governo re-
duziu as multas e concedeu 
novos prazos para que as em-
presas que descumprem a Lei 
da Aprendizagem se enqua-
drem no novo regime. 

A iniciativa é tão esdrúxu-
la que todos os 27 auditores do 

Trabalho que atuam na coor-
denação de Fiscalização nas 27 
unidades da federação entrega-
ram seus cargos em protesto. 
Consideram que o programa é 
um ataque aos direitos dos jo-
vens. E, ao que vemos, é!

Já estamos com o Brasil tra-
vado no desenvolvimento. Fa-
zer com que essa crise de em-
prego e renda se perpetue por 
mais 2, 5, 10 anos pode ruir 
qualquer chance do País ser 
forte e trazer dignidade à nos-
sa sociedade.

Acabar com a Lei do Apren-
diz é insensatez!
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Acabar com a Lei do Aprendiz, NÃO!
Vanderlei Macris é deputado Federal pelo PSDB-SP
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  — Descansou no sábado? 
Você disse que ficaria em ca-
sa para dormir cedo. 

— Não consegui dormir 
por causa do pagode. 

— Sabia que você partiria 
pra noitada! Seu sangue ba-
ladeiro não nega... 

— Nada disso. Meu vizinho 
resolveu fazer uma festa em 
sua casa neste sábado e o pa-
gode rolou solto. 

— Pagode no vizinho? Vo-
cê foi, é claro. 

— Claro que não. Mesmo 
sendo o único vizinho lá no 
meu bairro, eu estava decidi-
do a não sair de casa. Inclusi-
ve não me aguentava de sono. 

— Mas até que horas foi es-
se pagodão? 

— Já era quase uma hora 
da madrugada. Eu sei que 
não teria ninguém para re-
clamar, exceto eu, mas a ba-
rulheira parecia não ter fim. 
As pessoas falavam alto, gri-
tavam, cantavam, bebiam... 

— E você enfurnado na ca-
ma? Não é possível! 

— Estou falando sério. Foi 
então que não aguentei mais 
e liguei pra polícia. 

— Tá brincando! Você li-
gou pra polícia? 

— Liguei. Falei que era tar-
de e o som alto da festa esta-
va me incomodando. 

Pagode no vizinho — Mas o vizinho iria saber 
que foi você. Já que é o único 
vizinho dele. 

— Mas o que eu podia fa-
zer? Estava com muito sono 
e só queria dormir. 

— E o que aconteceu? 
— A polícia chegou e o pes-

soal abaixou o volume do 
som. 

— Beleza. Aí você pode dor-
mir. 

— Que nada. Foi só o carro 
da polícia ir embora e virar a 
esquina e o som voltou ao vo-
lume máximo. 

— Caramba! E o que você 
fez? 

— Liguei pra polícia de no-
vo e falei que o pessoal estava 
desrespeitando a autoridade 
policial e mais coisas para co-
locar fogo na situação. 

— E aí? 

— A polícia voltou e chegou 
dispersando todo mundo. 

— Finalmente! Só então vo-
cê pode dormir. Não foi? 

— Pior que não. Com tanta 
agitação e curiosidade para 
saber o que iria acontecer e 
com aquela adrenalina toda, 
acabei perdendo o sono. Fi-
quei tentando dormir por um 
tempo, assisti TV, li jornal e 
nada. Então decidi sair de ca-
sa para dar uma volta de car-
ro para ver se o sono voltava. 

— E o sono voltou? 
— Voltou. Só que quando fui 

dormir já era sete horas da 
manhã. 

— Por quê? Onde você foi? 
— Coincidentemente tam-

bém estava rolando um pa-
gode no clube da cidade. E aí 
você sabe... o sangue baladei-
ro falou mais alto... 

Rodrigo Alves de Carvalho é jornalista, escritor e poeta possui diversos 
prêmios literários em vários estados

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2484
Quarta-feira, 25 de Maio de 2022 

Concurso 2531
Quinta-feira, 26 de Maio de 2022 

Concurso 2371
Quinta-feira, 26 de Maio de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2317
Quarta-feira, 25 de Maio de 2022 

Concurso 5863
Quinta-feira, 26 de Maio de 2022 

11   14   36   41   54   59

11   18   23   30   38   43

04   05   10   13   36   38

01    02    03    04    05

07    08    11    12    16

17    18    20    21    25

02    06    07    12    24

31    32    34    37    43

44    45    50    54    57

74    78    79    87    96

20    23    33    54    60

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 15º    l    Máxima 32º



è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Oficinas gratuitas de 
Fanfarra estimulam 
talento artístico de 
idosos em Sumaré
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Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas

Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (261)
Parada de ônibus!

Eu saí de casa às 5h:40min. Eu ca-
minhei pelo meu velho e conhecido 
bairro, agora, são 7h:30min de uma 
bela manhã. Nesse momento pela cal-
çada que caminho já está aberto o tra-
dicional “Lanchão do Pedrão”. Então, 
como de outras vezes parei. Sentei-me 
numa cadeira ao lado de uma mesi-
nha espremida na estreita calçada. O 
Pedrão lá de dentro me cumprimen-
tou e eu acenei: ‘o de sempre’. 

Ali aguardando meu pedido, sentin-
do o sol de outono, olhei para o outro 
lado da rua e lá está uma parada de 
ônibus imóvel que atravessara mais 
uma noite. Não tarda e chega um can-
didato. Conheço bem o local e sei que 

por essa rota só há uma linha de ôni-
bus urbano, a 99. 

Ali, sentado, dirijo meu olhar para 
a parada de ônibus e saboreio a cena. 
Um sujeito aguardando um ônibus. 
Vamos combinar, ninguém se dirige 
a um ponto de ônibus para comprar 
medicamentos! Como você classifica-
ria aquele sujeito? Um lobo solitário? 
Deduzo que ele tem em mente um ob-
jetivo claro. Qual? Pegar o 99.

Meu pedido ainda está sendo pre-
parado na cozinha do Pedrão e ou-
tro sujeito ocupa a posição de núme-
ro 2 na fila da parada de ônibus. Co-
mo você classificaria essas duas pes-
soas? Um dupla? 

Parte de meu pedido, um suco de la-
ranja, aterrissa em minha mesa. Em 
poucos minutos, mais e mais indiví-
duos se alinham na parada de ônibus, 
agora, são oito pessoas, trabalhado-
res. Agora, como você os classifica-
ria? Com certeza já não mais se tra-
ta de uma dupla! Você os classificaria 
como um grupo de pessoas? Obser-
vamos que eles possuem um objeti-
vo comum:- Pegar o 99. O que me diz?

O 99 está demorando. As pessoas 
ali paradas expressam ansiedade em 
seus olhares. O tempo passa... os li-
mites não podem ser mais esticados, 
compromissos assumidos anterior-
mente estrebucham. Um dos presen-
tes puxa conversa com os vizinhos de 
fila. Motivo: óbvio.

Em poucos minutos a interação cor-
re solta. Algumas ideias para sair dali 
são colocadas, algumas não são acei-
tas. Se temos muitas ideias, temos 
conflitos. Conflitos podem ser regis-
trados do outro lado da rua, provavel-
mente o custo de novas opções para 
sair dali não é de aceitação unânime. 

Será que se uma dessas pessoas as-
sumisse a liderança e impusesse uma 
única solução o problema teria sido 
resolvido mais rapidamente? Talvez! 
Essa solução proposta por um único 
indivíduo seria melhor do que a solu-
ção acordada pelo grupo? Essa per-
gunta sabemos responder. Não, defi-
nitivamente não. Soluções tomadas 

em grupo são sempre melhores do 
que soluções individuais. Há litera-
tura sobre o tema.

Meu lanche é servido. Saboreio o 
lanche e a cena! Mais alguns minu-
tos e uma perua de transportes cole-
tivo chega ao local. Lentamente a van 
engole cada um dos integrantes da fi-
la e... parte. 

Olho para o ponto de ônibus e ele 
está vazio!

Agora, como você classificaria es-
sas pessoas? Um grupo ou um time? 
Qual a diferença entre as 8 pessoas 
incialmente alinhadas na parada de 
ônibus com um objetivo comum de-
finido e essas mesmas 8 pessoas que 
contrataram a van com o mesmo obje-
tivo comum definido? Será que o gru-
po se transformou num time? Qual 
sua opinião? O que você possui no seu 
ambiente de trabalho?

Intenção de consumo do 
consumidor da RMC com  
turismo e hospedagem 
deve crescer 22% este ano
Pesquisa aponta que turistas devem movimentar R$ 1,7 bi em 2022; 
turismo de lazer vem crescendo nos finais de semanas, feriados e férias 

Os setores de viagem 
e hospedagem da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) devem movi-
mentar R$ 1.778.009.861 
em 2022, segundo o es-
tudo anual sobre Inten-
ção de Consumo realiza-
do pela empresa IPC Map. 
De acordo com a estima-
tiva, o crescimento será 
de 22%, quando compa-
rado ao ano de 2021. 

Segundo o estudo da 
IPC Maps, em 2021 a 
pesquisa apontou que 
os turistas gastaram R$ 
1.457.628.134 com turis-
mo e hospedagem nas ci-
dades da RMC. 

Somente para a cida-
de de Campinas a inten-
ção de consumo chega a 
R$ 724.906.997, alta de 
36,3% sobre o ano passa-
do, quando o indicador 
foi de R$ 531.682.652.

Para Vanderlei Costa, 
presidente do Campinas e 
Região Convention & Vi-
sitors Bureau (CRC&VB), 
apesar de ser uma região 
forte no turismo de ne-
gócios, a RMC também 
vem crescendo no turis-
mo de lazer, principal-
mente nos finais de se-
manas, feriados e férias. 
Este segmento de turis-
tas já representa 20% do 
faturamento do setor.

Vanderlei Costa: “Um dos legados da pandemia para o 
turismo nacional foi a mudança de hábito das famílias”

Da Redação | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Famílias têm adotado viagens mais 
curtas e próximas como destino de lazer
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“Um dos legados da 
pandemia para o turis-
mo nacional foi a mudan-
ça de hábito das famí-
lias, com a incorporação 
de viagens mais curtas e 
próximas como destino 
de lazer. Essa nova pos-
tura também refletiu nos 
setores hoteleiro e gas-
tronômico da RMC, onde 
o chamado turismo de la-
zer ganhou impulso. Mo-

radores e turistas passa-
ram a valorizar e desco-
brir ainda mais as atra-
ções regionais, aumen-
tando os passeios mais 
próximos e hospedagens 
em hotéis nos finais de 
semana, feriados prolon-
gados e férias”, explica. 

Ele lembra que reco-
nhecida pela força do tu-
rismo de negócios, que 
ainda representa 80% 

da economia turística, 
a RMC reúne uma série 
de atrativos pouco co-
nhecidos e explorados, 
como as áreas de prote-
ção ambiental - as cha-
madas APAs -, casarões 
históricos, museus, par-
ques, passeios ferroviá-
rios, como o da Maria Fu-
maça, espaços para ati-
vidades esportivas em 
meio à natureza, dentre 
outros atrativos. 

A RMC também se des-
taca pela alta gastrono-
mia, com restaurantes 
renomados e com uma 
culinária diversificada 
para atender todos os 
gostos e paladares não 
apenas dos moradores da 
região, mas também de 
cidades como São Paulo, 
que cada vez mais se des-
locam para a região em 
busca de novas experiên-
cias, especialmente nos 
finais de semana. 

“O setor de turismo na 
RMC vem se destacando, 
com Campinas aparecen-
do no painel criado pe-
lo Centro de Inteligência 
da Economia do Turismo 
(CIET), da Secretaria de 
Turismo e Viagens do Es-
tado, com 93,78% nas pos-
tagens positivas e intera-
ções de turistas e visitan-
tes feitas no Google e Tri-
pAdvisor e monitoradas 
pela Reviewpro, sendo o 
maior índice entre as 10 

cidades avaliadas. Mas 
temos observado um au-
mento considerável nos 
últimos dois anos no tu-
rismo de lazer em nossa 
região, o que é muito im-
portante para o equilí-
brio financeiro do setor 
e de fluxo de turistas”, 
ressalta Fernando Ver-
nier, diretor executivo do 
Campinas e Região Con-
vention & Visitors Bureau 
(CRC&VB). 

Além dos atrativos de 
passeios e atividades ele 
destaca que outro seg-
mento importante pa-
ra o incremento do tu-
rismo de lazer é o de fei-
ras e eventos, como a Ex-
poflora, além dos shows 
e rodeios na região, res-
ponsáveis por um fluxo 
elevado de turistas. “Es-
tas pessoas movimentam 
o setor hoteleiro em um 
raio de até 100 km e mui-
tos visitantes que chegam 
para curtir estas ativida-

des acabam prolongando 
a estadia por pelo menos 
mais um dia para conhe-
cer as atrações turísticas 
e o polo gastronômico das 
cidades onde estão hos-
pedados”, lembra o dire-
tor executivo da entidade. 

De acordo com Ver-
nier, o turismo de lazer 
veio para ficar e deverá 
se expandir ainda mais 
nos próximos anos. “O 
Campinas e Região Con-
vention & Visitors Bureau 
vem atuando forte para 
divulgar as atrações re-
gionais em feiras do se-
tor, junto aos agentes de 
turismo, e mostrar ao pú-
blico a infraestrutura ho-
teleira de nossos associa-
dos na região.” Lembra. 
“Por outro lado, a rede 
hoteleira assimilou a im-
portância desse segmen-
to e vem trabalhando ca-
da vez mais em ofertas e 
pacotes voltados para es-
te público”, completa.



O abandono de ani-
mais é uma realidade ca-
da vez mais comum em 
Sumaré. Conseguir um 
lar para cães e gatos res-
gatados nas ruas é um 
desafio contra o tempo 
na rotina da Associação 
Viralatinhas de Suma-
ré, uma ONG que ajuda 
animais em situação de 
abandono e atua na ado-
ção consciente. Mas es-
ta missão acaba de ga-
nhar um novo aliado. As 
TVs do EPJ Salestag TV 
Indoor estão disponibi-
lizando conteúdos ex-
clusivos para incentivar 
a adoção dos pets. 

Em parceria com a Vi-
ralatinhas, a É Pra Já Im-
pressões Inteligentes pro-
duz e divulga vídeos com 
as informações dos ani-
mais resgatados pela as-
sociação e que estão em 
condições de serem ado-
tados. “A produção e di-
vulgação desses conteú-
dos foi a forma que en-
contramos para poten-
cializar a divulgação de 
uma causa tão importan-
te”, explica Cristiano An-
selmo, CEO da É Pra Já. 

Todos os vídeos têm fo-
tos e informações sobre 
idade e temperamento 
dos bichinhos. O conteú-
do é exibido nos vários 
pontos da cidade que já 
contam com a TV, além 
dos canais de comunica-
ção da empresa. Quem 

acompanha o canal, tam-
bém tem acesso a infor-
mações relevantes sobre 
as vantagens de adotar 
um animal de estimação. 

Para Tuca Suguihara, 
fundadora da ONG, o no-
vo meio de divulgação é 
uma ferramenta impor-
tante para incentivar e 
conscientizar as pessoas 
sobre adoção responsável. 

O compromisso com a 
causa animal não é no-
vidade na empresa. Des-
de o ano passado, a É Pra 
Já se tornou um ponto de 
coleta de tampinhas, que 
são doadas para a Vira-
latinhas. Colaboradores, 
clientes e parceiros tam-
bém passaram a juntar 
tampinhas para doar em 
prol dos animais. Todo o 

material doado é separa-
do e vendido pela asso-
ciação. Os recursos obti-
dos com a venda das tam-
pinhas são utilizados na 
compra de ração e custeio 
da castração dos animais. 

A ONG Viralatinhas 
foi criada em 2002 com 
o objetivo de ajudar ani-
mais abandonados e víti-
mas de maus-tratos, ofe-
recendo os cuidados ne-
cessários até que eles se-
jam adotados. 

SERVIÇO
Para saber mais sobre o 

trabalho da ONG Viralati-
nhas, o site é https://virala-
tinhas.com/. No Facebook, 
o endereço é @viralatinha-
sumare e no Instagram @
viralatinhasoficial

Iniciativa incentiva adoção de 
animais abandonados em Sumaré

Vídeos têm fotos e informações sobre 
idade e temperamento dos bichinhos
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DESCARBONIZAÇÃO

Relatório ESG 2021 apresenta 
inovações sustentáveis e esforços 
para atingir seus objetivos de 
sustentabilidade a curto prazo

A PPG, uma das maio-
res fabricantes mundiais 
de tintas e revestimentos, 
anuncia seu comprometi-
mento com a definição de 
metas globais fundamen-
tadas na ciência para re-
duzir, em curto prazo, a 
emissão de gases do efei-
to estufa (GEE), por meio 
da Science-Based Target 
Initiative (SBTi), renoma-
da organização que ajuda 
empresas a estabelecerem 
suas estratégias de des-
carbonização e reduzi-
rem os impactos das mu-
danças climáticas. A mul-
tinacional tem uma plan-
ta industrial em Sumaré.

A PPG tem hoje uma 
meta global de reduzir 
em 15% a intensidade das 
emissões de GEE até 2025 
em relação ao parâme-
tro estabelecido em 2017, 
tendo atingido uma re-
dução de 9,7% em 2021. A 
PPG vem constantemen-
te reportando a inten-
sidade das emissões de 
suas próprias operações 

e compras de eletricida-
de, vapor, aquecimento 
e resfriamento, e planeja 
divulgar suas novas me-
tas para 2030 nos próxi-
mos meses. 

De agora em diante, a 
companhia vai priorizar 
a avaliação de emissões 
indiretas provenientes de 
fontes externas à orga-
nização, as quais a PPG 
não detém nem contro-
la, o que abrange maté-
rias-primas, uso de pro-
dutos vendidos e final de 
ciclo de vida de produtos 
(emissões de escopo 3).

“Neste grave momen-
to de mudanças climáti-
cas, temos o compromis-
so de intensificar nossa 
avaliação e reduzir emis-
sões por toda a nossa ca-
deia de valor”, afirmou 
Diane Kappas, vice-pre-
sidente de sustentabilida-
de global da PPG. “Esta-
mos trabalhando em to-
da a nossa organização 
para definir mais ações 
que podemos empreen-
der para evitar que a tem-
peratura do planeta suba 
mais de 1,5 º C. Após nos-

so trabalho de validação 
com a SBTi e uma análi-
se das emissões, preten-
demos anunciar metas 
novas e ambiciosas pa-
ra 2030, que vão definir 
nossa estratégia de des-
carbonização na busca 
pela contribuição para a 
proteção do planeta para 
esta e futuras gerações.”

A PPG também lançou 
seu Relatório de Gover-
nança Ambiental, Social 
e Corporativa (Environ-
mental, Social and Gover-

nance - ESG) de 2021, que 
detalha avanços em suas 
inovações sustentáveis; 
a governança do conse-
lho de ESG; os esforços 
para atingir suas metas 
de sustentabilidade pa-
ra 2025, bem como ações 
para apoiar metas sus-
tentáveis de clientes. 

“A sustentabilidade 
está no centro de nosso 
propósito de proteger e 
embelezar o mundo”, des-
tacou Kappas. “O esforço 
e a dedicação de nossos 

funcionários nos ajuda-
ram a atingir e superar 
diversas de nossas me-
tas de curto prazo para 
2025, e seguimos buscan-
do novas formas de re-
duzir nossas emissões e 
nosso impacto ambien-
tal geral. Embora tenha-
mos orgulho de nossas 
conquistas, reconhece-
mos que este é o momen-
to para intensificar nos-
sas ações. Esperamos di-
vulgar metas fundamen-
tadas na ciência assim 

que concluirmos o pro-
cesso de validação.”

Em 2021, a PPG redu-
ziu os resíduos de pro-
cessos, aumentou o uso 
de energia renovável em 
suas unidades e a venda 
de produtos que promo-
vem sustentabilidade. 

Para criar comunida-
des fortes e equitativas, 
a PPG trabalhou para en-
gajar funcionários e di-
versificar seu processo de 
recrutamento e seus gru-
pos de talentos.

PPG firma compromisso de reduzir 
emissão de gases do efeito estufa 
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Empresa tem uma meta 
global de reduzir em 15% a 
intensidade das emissões dos 
gases do efeito estufa até 2025
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48º BPM/I realizou 
11 mil escoltas 
de presos nos 
últimos cinco anos
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O atendimento médico 
via telemedicina no Brasil

A Resolução nº 2.314/2022 veio para re-
gulamentar a telemedicina no Brasil, subs-
tituindo à Resolução CFM nº 1.643/2002 
que proibia o médico de realizar consul-
ta médica por telefone, inclusive sendo an-
teriormente permitida apenas uma orien-
tação médica. 

A nova resolução garante ao médico de-
vidamente inscrito nos Conselhos Regio-
nais de Medicina a autonomia de decidir 
se utiliza ou recusa a telemedicina, indi-
cando o atendimento presencial sempre 
que entender necessário. 

É imprescindível esclarecer que a con-
sulta médica presencial ainda é a referên-
cia no atendimento do paciente, sendo a te-
lemedicina um ato complementar ao qual 
o médico tem autonomia para decidir se a 
primeira consulta poderá ser, ou não, pre-
sencial, além disso o paciente deve auto-
rizar o atendimento por telemedicina e a 
transmissão das suas imagens e dados.

Algumas assertivas da nova resolução 
que merecem destaque: 
¶ O médico poderá realizar a primei-

ra consulta de forma virtual;
· O médico deve possuir assinatura di-

gital qualificada;
¸ O atendimento por telemedicina de-

ve ser registrado em prontuário médico;
¹ Os dados pessoais e clínicos devem 

seguir as definições da LGPD;
º Todo atendimento por telemedicina 

deve ser assegurado consentimento ex-
plícito do paciente;
» O profissional médico poderá aten-

der pacientes de outros estados sem pre-
cisar de inscrições secundárias nos Con-
selhos Regionais de Medicina;
¼ O atendimento a distância poderá ser 

realizado por meio de sete diferentes mo-
dalidades, detalhadas na resolução: 

A) Teleconsulta = Médico e paciente lo-
calizados em diferentes espaços;

B) Teleinterconsulta = Troca de infor-
mações e opiniões entre médicos, com ou 
sem a presença do paciente;

C) Teleconsultoria = ato de consultoria 
mediado por TDICs entre médicos, gesto-

res e outros profissionais, para prestar es-
clarecimentos sobre procedimentos admi-
nistrativos e ações de saúde.

D) Telediagnóstico = Emissão de lau-
do ou parecer de exames, por meio de 
gráficos, imagens e dados enviados pe-
la internet;

E) Telecirurgia = O procedimento é fei-
to por um robô, manipulado por um mé-
dico que está em outro local.

F) Televigilância ou telemonitora-
mento = Consiste no ato realizado sob 
coordenação, indicação, orientação e su-
pervisão de parâmetros de saúde ou doen-
ça, por meio de avaliação clínica ou aqui-
sição direta de imagens, sinais e dados de 
equipamentos ou dispositivos agregados 
ou implantáveis nos pacientes.

G) Teletriagem = Realizada por um mé-
dico para avaliação dos sintomas do pa-
ciente, à distância, para regulação ambu-
latorial ou hospitalar.

Cabe frisar que a nova resolução tam-
bém garante o sigilo médico do paciente 
e de seus dados, com relação à segurança 
de dados a norma contempla que os mé-
dicos precisam cumprir exigências míni-
mas como ter um certificado digital para 
realizar as teleconsultas de forma segura 
tendo a obrigatoriedade de preservar os 
dados, imagens e o prontuário.

No que tange a fiscalização dessa no-
va modalidade de atendimento médico, 
os CRMs manterão vigilância, fiscaliza-
ção e avaliação das atividades de teleme-
dicina, em seus territórios, em relação à 
qualidade da atenção, relação médico-pa-
ciente e preservação do sigilo profissional. 

É inegável que a Resolução nº 2.314/2022 
traz uma grande contribuição para o aten-
dimento dos pacientes, mas, é preciso que 
o paciente tenha confiança na qualidade 
e segurança do atendimento.

Direito Médico 
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, nº1.380, Centro, Sumaré/SP

 

Oficinas gratuitas de Fanfarra 
estimulam talento artístico 
de idosos em Sumaré

O projeto Fanfarra Or-
quídea oferece oficinas 
gratuitas de música para 
idosos em Sumaré, com 
uma história de supera-
ção e resiliência de desta-
que. Iniciado em feverei-
ro de 2020, teve suas ati-
vidades paralisadas pe-
la pandemia da Covid-19 
um mês após seu início e 
como o público alvo era o 
mais vulnerável aos ris-
cos da pandemia, o pro-
jeto teve que se reinven-
tar para manter as ativi-
dades, passando a ado-
tar a metodologia remota. 

Vídeoaulas eram envia-
das semanalmente aos 
idosos, que ensaiavam 
com os instrumentos da 
Fanfarra, que foram em-
prestados pelo projeto pa-
ra uso e prática em casa. 
Cada idoso participante 
recebeu o seu instrumen-

to higienizado em sua 
própria residência e pro-
duzia pequenos vídeos e 
fotos ensaiando semanal-
mente e compartilhavam 
posteriormente num gru-
po de aplicativo de men-
sagens que reunia par-
ticipantes, professores e 
produtores do projeto. 

“Logo na primeira re-
união de formação do 
grupo artístico, os idosos 
mostraram-se inseguros 
em comprometer-se com 
a participação no projeto, 
com receio de não apren-
der a tocar o instrumento 
da fanfarra. Com incenti-
vo do projeto, nem mesmo 
os desafios trazidos pela 
pandemia impediram es-
se aprendizado e o desen-
volvimento destes talen-
tos” comenta o idealiza-
dor e produtor do projeto 
Klaus Helfer Carvalho do 
Instituto Avivar 3º Setor.

As aulas presenciais 
retornaram em 2022 e 

Iniciativa do Instituto Saber Social mostra histórias de superação e resiliência; 
aulas presenciais retornaram em 2022 após interrupção por causa da pandemia 
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Apresentação musical realizada em maio reuniu mais de 40 idosos

DIVULGAÇÃO

NOVAS TURMAS
Novas vagas para as Oficinas de Fanfarra estão 
previstas para o segundo semestre de 2022. Idosos 
Interessados em participar podem fazer contato 
diretamente com o proponente do projeto ou no 
local de realização.
Quando: Segundo semestre de 2022 
De segunda a Quinta – Das 8h às 10h e 14h às 16h.

CONTATOS
E-mail: administrativo@institutosabersocial.org.br
Whatsapp 19-981684087 
Rua Geraldo Jesus Boscolo, 59 Jd. Santa Clara – 
Matão (Local de realização do projeto em Sumaré)

SERVIÇO

as oficinas têm como 
responsáveis os profes-
sores Marcio Vicentini e 
Locides Fabio que tam-
bém são moradores de 
Sumaré e ocorrem sema-
nalmente no Instituto Sa-
ber Social, que é um Nú-
cleo do CCTI – Centro de 
Convivência da Terceira 
Idade e Ponto de Cultura 
em Sumaré.

Mais de 40 idosos ti-
veram acesso gratuito 
às aulas, contando ain-
da com lanche, instru-
mentos, figurinos e todo 
material necessário pa-
ra que o grupo estives-
se preparado para reali-
zar apresentações musi-
cais com entrada franca 
ao fim do ciclo de ofici-
nas, uma delas realizada 
recentemente no mês de 
maio em Sumaré.

O projeto conta com 
o incentivo do Governo 
do Estado de São Paulo 
através do Programa de 
Ação Cultural - PROAC-
-ICMS da Secretaria Esta-
dual de Cultura e Econo-
mia Criativa, parceria do 
CCTI, Instituto Saber So-
cial e Instituto AVIVAR 
3º SETOR e Patrocínio do 
Covabra Supermercados, 
LSL Logística e Solven. 

O Instituto Saber So-
cial é um Ponto de Cul-
tura reconhecido e certi-
ficado pela Secretaria Es-
pecial da Cultura do Go-
verno Federal e PROAC e 
também núcleo do CCTI 
– Centro de Convivência 
da Terceira Idade em Su-
maré, através do projeto 
Fortalecer. 

O Instituto Avivar 3º 
Setor foi criado em 2005 
e é uma OSC - Organiza-
ção da Sociedade Civil de 
finalidade cultural, sem 
fins lucrativos, com sede 
em Sumaré, que atua co-
mo Ponto de Cultura no 
município com foco em 
ações de assessoramento 
técnico voltadas a outras 
OCS, na idealização, fo-
mento e desenvolvimen-
to de projetos culturais, 
esportivos e sociais.

Mais de 3% da popula-
ção acima dos 18 anos no 
Brasil faz uso diário ou 
ocasional de cigarro ele-
trônico, aponta pesqui-
sa realizada pelo Data-
folha. Mesmo com a co-
mercialização proibi-
da desde 2009 no país, o 
dispositivo é facilmen-
te adquirido em tabaca-
rias, lojas de conveniên-
cia, supermercados e si-
tes, o que preocupa auto-
ridades de saúde. 

Ao contrário do que al-
guns acreditam, o cigar-
ro eletrônico não é ino-
fensivo. Já foi apontado, 
inclusive, como causa de 
um novo tipo de doença 
pulmonar, conhecida pe-
la sigla EVALI (do inglês 

vaping associated lung 
injury), e relacionado a 
várias mortes. 

O cardiologista Pau-
lo Negreiros, do Hospi-
tal Marcelino Champag-
nat, alerta que mesmo 
com índice menor de le-
sões que o cigarro co-
mum, o vape - como é 
conhecido - pode causar 
lesões sérias no pulmão 
e ainda, levar ao infar-
to. “Por causar uma in-
flamação, o cigarro ele-
trônico pode ser um in-
dutor de infartos e, por 
isso, dores torácicas de-
vem sempre estar no ra-
dar de quem fuma”. 

PERIGO
“Além das questões 

pulmonares e cardioló-
gicas, o dispositivo aca-
ba abrindo uma porta 

para outros tipos de de-
pendência química, prin-
cipalmente para os ado-
lescentes”, complemen-
ta a pneumologista Or-
jana Freitas. 

Seu funcionamen-
to consiste no aqueci-
mento de um líquido - a 
uma temperatura apro-
ximada de 300°C - que 
se transforma em vapor 
e é tragado. Geralmen-
te, a composição contém 
glicol, glicerina e outras 
substâncias naturais e 
sintéticas que dão o sa-
bor, que muitas vezes re-
metem à infância como 
o de algodão doce, chi-
clete, morango e cho-
colate. Isso, inclusive, é 
um dos atrativos que faz 
com que cada vez mais 
jovens façam uso do dis-
positivo.

Uso do cigarro eletrônico 
cresce entre jovens e preocupa 
especialistas de saúde

ALERTA
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CONSIMARES

Além das ocupações com carteira assinada previstas durante e pós-construção, empreendimento 
pode gerar trabalho e renda para catadores de resíduos recicláveis quando entrar em operação

O projeto de constru-
ção da usina de resíduos 
sólidos que transforma-
rá lixo em energia, apre-
sentado pelo Consima-
res (Consórcio Intermu-
nicipal de Manejo de Re-
síduos Sólidos), pode ge-
rar 1,2 mil empregos di-
retos na região, durante a 
construção, e outros 200 
quando entrar em opera-
ção, totalizando 1.400 va-
gas. A futura Central de 
Tratamento de Resíduos 
atenderá sete cidades: Su-
maré, Hortolândia, Nova 
Odessa, Monte Mor, Capi-
vari, Elias Fausto e San-
ta Bárbara d’Oeste, com 
população estimada em 
1 milhão de pessoas.

De acordo com supe-
rintendente do Consima-
res, Valdemir Ravagna-
ni, o Mimo, as oportuni-
dades de emprego podem 
ser ainda maiores se con-
tabilizadas as vagas indi-
retas que podem surgir 
com o empreendimento.

Ravagnani informou 
que depois de construída 
e em operação, a usina vai 
gerar 200 postos de traba-
lho diretos. Também deve 
criar mais trabalho e ren-
da para 450 catadores de 
recicláveis, por meio do 
sistema de cooperativa. 
Uma delas já está previs-
ta para funcionar nas de-
pendências da Central de 
Tratamento de Resíduos.

Ravagnani estima que 
serão necessários, no mí-
nimo, outros 15 barracões 
no âmbito do Consórcio, 
além do galpão que fun-
cionará na planta da usi-
na, para atender o índice 
de reciclagem determina-

do no Plano Intermuni-
cipal de Gestão Integra-
da de Resíduos Sólidos 
do Consimares e do Pla-
nares (Plano Nacional de 
Resíduos Sólidos). “Cada 
cooperativa terá, no mí-
nimo, 30 pessoas traba-
lhando”, adianta o supe-
rintendente.

Atualmente, o projeto 
está em fase de análise 
do estudo de impacto am-
biental pela Cetesb (Com-
panhia Ambiental do Es-
tado de São Paulo). Para 
virar realidade, além da 
aprovação dos órgãos am-
bientais, a proposta pre-
cisa do aval dos prefeitos 
e vereadores da região, 
além da realização de au-
diências públicas com a 
comunidade.

O projeto prevê a cons-
trução da Central de Tra-
tamento de Resíduos em 
um terreno de 70 mil m², 
localizado na altura do 
quilômetro 116 da Rodo-
via Anhanguera, em No-
va Odessa. A URE (Unida-
de de Recuperação Ener-
gética) terá capacidade 
para processar até 700 
toneladas por dia de re-
síduos sólidos, segundo 
o Consimares.

Além disso, produzi-
rá 160 mil MWH/ano de 
energia elétrica, o sufi-
ciente para abastecer 500 
mil habitantes, metade 
da população da área de 
abrangência do Consórcio. 
O investimento estimado 
é de R$ 500 milhões, con-

forme já noticiado pelo 
Tribuna Liberal.

Para transformar os 
resíduos em energia elé-
trica, a URE utilizará a 
tecnologia mass-bur-
ning, com queima em 
grelha móvel e recupera-
ção do potencial energé-
tico dos rejeitos. Segundo 
o Consórcio, existem pe-
lo menos 2 mil unidades 
de grande e médio porte 
desse tipo de usina em 
operação no mundo.

O complexo de geren-
ciamento de resíduos só-
lidos do Consimares pre-
vê, também, a constru-
ção de um galpão para 

separação e triagem de 
resíduos da coleta sele-
tiva, com capacidade pa-
ra receber 900 toneladas 
por ano. Também have-
rá uma área destinada 
à compostagem de resí-
duos orgânicos, gerados 
pelas podas de árvores, 
praças, canteiros e lim-
peza de feira livre, com 
capacidade para 2.190 to-
neladas/ano.

“É uma solução expe-
rimentada com sucesso 
em vários países. A usina 
terá capacidade para fa-
zer o tratamento e desti-
nação final dos resíduos 
pelos próximos 30 anos. 

Essa iniciativa, por meio 
de um grupo de municí-
pios, é pioneira. Seria o 
primeiro empreendimen-
to desse tipo na América 
Latina”, valoriza o supe-
rintendente.

Segundo o Consima-
res, essa tecnologia é 
mundialmente reconhe-
cida como a única capaz 
de mitigar as emissões 
de gases de efeito estufa 
produzidos nos aterros 
sanitários. 

Além disso, com a reci-
clagem de 99% do volume 
tratado, evita-se a conta-
minação do solo e len-
çóis freáticos, eliminan-

do também odores desa-
gradáveis, contaminantes 
e presença de animais e 
insetos no perímetro.

Inicialmente, a previ-
são era de que as obras 
da usina começassem no 
segundo semestre deste 
ano, com início de ope-
ração programado para 
2025. “Neste momento, 
queremos dialogar e cons-
cientizar os municípios da 
importância da usina pa-
ra a gestão dos resíduos 
sólidos. A função do con-
sórcio é buscar e propor 
soluções, agora depende 
dos prefeitos e vereado-
res”, afirma Ravagnani.

Beth Soares | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Trabalho e renda: Cooperativas de reciclagem são parte importante 
no projeto da Central de Tratamento de Resíduos, segundo o Consimares

Dados estatísticos do 
Plano Intermunicipal de 
Gestão de Resíduos Só-
lidos do Consimares, di-
vulgados em 2021, mos-
tram a tendência de au-
mento da geração de resí-
duos sólidos urbanos na 
região ocasionado, prin-
cipalmente, pelo cresci-
mento populacional.

Em 2012, aponta o es-

tudo, os sete municípios 
do Consimares, juntos, 
tinham 778.554 habitan-
tes. Em 2020, esse nú-
mero saltou para 910. 
885 pessoas morando 
nessas cidades.

Ao mesmo tempo em 
que a população aumen-
ta, cresce a geração de re-
síduos. Em 2012, a produ-
ção per capita de resíduos 

era de 0,6462 por dia. Em 
2020, cresceu para 0,7551.

Em 2012, as sete ci-
dades do consórcio ge-
ravam 503, 8 tonela-
das de resíduos por dia. 
Em 2020, passou para 
662,47. De acordo com o 
Plano do Consimares, a 
população dessas cida-
des crescem, em média, 
2% ao ano.           | Beth Soares

Geração de resíduos cresce ano a 
ano na região, revela diagnóstico

Depois de 
construída e em 

operação, usina vai 
gerar 200 postos de 

trabalho diretos

FOTOS: ARQUIVO



Usina que transformará lixo em energia deve gerar 1,4 mil empregos na região

Avenida Brasil, 389 - Centro - CEP 13.177-050
Fone/Fax: (19) 3864-2221 - CNPJ: 51.880.912/0001-36

Faço saber que pretendem se casar e apresentaram os documentos exigidos pelo Artigo 1525 do 
Código Civil Brasileiro:

ADILIO SOUZA GONÇALVES e JÉSSICA FERREIRA SILVA, sendo o pretendente: nacionalidade brasi-
leiro, solteiro, motorista, nascido em Itapetinga - BA, aos 22/08/1985, residente e domiciliado Av. Emílio Bos-
co, nº 2905, bloco 1 apto 1, Parque Yolanda (Nova Veneza), Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de GERALDO 
SOUZA GONÇALVES e de LEIR SOUSA GONÇALVES; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, au-
xiliar administrativa, nascida em Jordânia - MG, aos 13/11/1995, residente e domiciliada Av. Emílio Bosco, Par-
que Yolanda (Nova Veneza), Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de MARIA DA GLORIA FERREIRA DA SILVA.

ANDRÉ CHRISTIAN NUNES DE SOUZA e QUEZIA CRISTINA TAVARES DE SOUSA, sendo o pretendente: 
nacionalidade brasileiro, solteiro, almoxarife, nascido em Campinas, aos 14/10/1994, Rua Rosalina Perão Codon-
go, n°28, Parque Florely, neste Distrito de Nova Veneza em Sumaré-SP, filho de ALDENOR BENTO DE SOUZA e 
de CLAUDIA NUNES DO NASCIMENTO DE SOUZA; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, auxiliar 
de recreação, nascida em Sumaré, aos 10/06/1998, Rua Kotakassa Nomura, n°46, Parque Jatobá em Sumaré-SP, 
filha de FRANCISCO EDILSON TAVARES DE SOUSA e de ANA CRISTINA TIMBAUBA DO CARMO DE SOUSA.

CARLOS AUGUSTO LEITE MONTEIRO e ROSILENE DOS SANTOS, sendo o pretendente: nacionalida-
de brasileiro, solteiro, estoquista, nascido em Campinas - SP, aos 10/08/1999, residente e domiciliado Rua De-
nilson de Oliveira, nº 600, Jardim Minnesota (Nova Veneza), Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de JOÃO SA-
LES MONTEIRO e de ROSIVAN FERREIRA LEITE; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, ven-
dedora, nascida em Novo Repartimento - PA, aos 04/05/1999, residente e domiciliada Rua Denilson de Olivei-
ra, nº 600, Jardim Minnesota (Nova Veneza), Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de JOSÉ DOS SANTOS e de 
ELISSANDRA PEREIRA DOS SANTOS.

DONIZETE FREIRE DOS SANTOS e CLAUDIA CRISTINA BARBOSA DA SILVA, sendo o pretendente: 
nacionalidade brasileiro, viúvo, aplicador de asfalto, nascido em Marília - SP, aos 20/12/1962, residente e do-
miciliado Rua São Justino, nº 32, Jardim das Oliveiras (Nova Ven, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de BRAZ 
AFONSO DOS SANTOS e de ROSA FREIRE DE BRITO; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, 
do lar, nascida em Campo Grande - MS, aos 02/03/1968, residente e domiciliada Rua São Justino, nº 32, Jar-
dim das Oliveiras (Nova Ven, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de ALCIDES RUFINO DA SILVA e de CELVI-
TA BARBOSA DA SILVA.

DORIEDES DE LIMA MACHADO e MARIA CLAUDEANA PEREIRA DE AZEVEDO, sendo o pretendente: 
nacionalidade brasileiro, solteiro, porteiro de edifícios, nascido em Contagem - MG, aos 03/11/1977, residente e 
domiciliado Rua Jonathan Galdino da Silva, nº 97, Residencial Parque Pavan, Nova Veneza (Sumaré) - SP, fi-
lho de SEBASTIÃO MARIANO MACHADO e de MARLI DE LIMA MACHADO; e a pretendente: nacionalidade 
brasileira, solteira, operadora de máquina, nascida em Ouricuri - PE, aos 10/10/1980, residente e domiciliada 
Rua Jonathan Galdino da Silva, nº 97, Residencial Parque Pavan, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de MAU-
RICIO EPIFANIO DE AZEVEDO e de MARIA DA NATIVIDADE PEREIRA DE AZEVEDO.

DOUGLAS HARTOG BRICKS e TATIANE MEIRELLES STOCCO, sendo o pretendente: nacionalidade bra-
sileiro, solteiro, analista financeiro, nascido em São Sebastião - SP, aos 13/09/1991, residente e domiciliado Rua 
Toshie Matsusato, nº 55, Parque Ideal (Nova Veneza), Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de ALFREDO MARIA-
NO BRICKS e de HILDA HELENA HARTOG BRICKS; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteiro, do 
lar, nascida em Caxias do Sul - RS, aos 19/02/1993, residente e domiciliada Rua Toshie Matsusato, nº 55, Par-
que Ideal (Nova Veneza), Sumaré - SP, filha de IVANOR JOSE STOCCO e de SANDRA MARIA MEIRELLES.

JOÃO CARLOS DA SILVA e CLEIDEMAR BRAMBILA, sendo o pretendente: nacionalidade brasilei-
ro, divorciado, pedreiro, nascido em Fênix - PR, aos 01/12/1965, residente e domiciliado Rua Alaíde Souza 
de Oliveira, nº 312, Parque Bandeirantes I (Nova Ve, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de OSVALDO FE-
LIX MADEIRA e de MARIA DE JESUS SILVA; e a pretendente: nacionalidade brasileira, divorciada, pro-
fessora, nascida em Parapuã - SP, aos 01/11/1974, residente e domiciliada Rua Alaíde Souza de Oliveira, 
Parque Bandeirantes I (Nova Ve, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de JOSÉ ANTONIO BRAMBILA e de 
APARECIDA PEREIRA BRAMBILA.

JOÃO FRANCISCO DOS SANTOS e CRISTINA DOS SANTOS GUIMARÃES, sendo o pretendente: na-
cionalidade brasileiro, solteiro, assistente administrativo, nascido em Cocal - PI, aos 20/05/1982, residen-
te e domiciliado Av. Amazonas, nº 475, bloco J apto 14, Jardim Nova Veneza (Nova Venez, Nova Veneza 
(Sumaré) - SP, filho de ANTONIO JERONIMO DOS SANTOS e de MARIA AGUINELO DOS SANTOS; e a 
pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, do lar, nascida em Sumaré - SP, aos 04/07/1990, residen-
te e domiciliada Av. Amazonas, nº 475, bloco J apto 14, Jardim Nova Veneza (Nova Venez, Nova Veneza 
(Sumaré) - SP, filha de DELCI FERNANDES GUIMARÃES e de ROSINEIDE DOS SANTOS GUIMARÃES.

LUCAS VINICIUS MANOEL DE CAMARGO e LUANA MACEDO CRUZ, sendo o pretendente: nacio-
nalidade brasileiro, solteiro, vendedor, nascido em Mandaguari - PR, aos 05/04/1998, residente e domici-
liado Rua Macapá, nº 75, Parque Silva Azevedo (Nova Ven, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de MARCIO 
APARECIDO DE CAMARGO e de ROSEMEIRE MANOEL; e a pretendente: nacionalidade brasileira, sol-
teira, atendente, nascida em São Paulo - SP, aos 03/09/1997, residente e domiciliada Rua Macapá, nº 75, 
Parque Silva Azevedo (Nova Ven, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de ADEMILSON DE JESUS CRUZ e 
de ELIANE ROSA DE MACEDO.

PAULO FELIPE DE OLIVEIRA SILVA e LILIAN ALVES DE OLIVEIRA, sendo o pretendente: nacio-
nalidade brasileira, solteiro, barbeiro, nascido em Campinas - SP, aos 29/05/1997, residente e domicilia-
do Rua Jacob Carlos Hoffman, nº 819, Jardim Viel, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de LUCIMARA DE 
OLIVEIRA SILVA; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, operadora de telemarketing, nascida 
em Campinas - SP, aos 11/01/2002, residente e domiciliada Rua Jacob Carlos Hoffman, Jardim Viel, No-
va Veneza (Sumaré) - SP, filha de JULIA ALVES DE OLIVEIRA.

RAFAEL COSTA MARCELINO e MAYRA LUISA MARQUES DE CAMARGO, sendo o pretendente: 
nacionalidade brasileiro, solteiro, motoboy, nascido em Paulínia - SP, aos 12/07/1993, residente e domici-
liado Rua Gentil Denez, nº 172, Parque das Nações (Nova Veneza, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filho de 
JOSÉ MARCELINO e de DILEÃ COSTA MARCELINO; e a pretendente: nacionalidade brasileira, solteira, 
queijeira, nascida em Campinas - SP, aos 18/07/1998, residente e domiciliada Rua Gentil Denez, nº 172, 
Parque das Nações (Nova Veneza, Nova Veneza (Sumaré) - SP, filha de CLAYTON FARAH DE CAMAR-
GO e de CLEONILDA MARQUES DE ARAUJO.

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma da Lei.
Lavro o presente, que afixo no lugar de costume e publico pela Imprensa Local.
Nova Veneza,27 de maio de 2022.
O Tabelião: Bel. Wagner Corrêa.

EDITAIS DE PROCLAMAS
e-mail: cartorionveneza@arpensp.org.br

Aterro sanitário de Santa Bárbara d’Oeste: 
avaliado com um dos piores do Estado pela Cetesb

Para o superintende 
do Consimares, investi-
mentos em coleta seleti-
va, por meio da oferta de 
estrutura e incentivo pa-
ra formação de coopera-
tivas, são fundamentais 
para o sucesso na gestão 
dos resíduos sólidos nos 
próximos anos.

“O aumento de geração 
de resíduo é uma realida-
de no mundo inteiro por-
que a população cresce 
e, quanto melhor a eco-
nomia, melhor o poder 
aquisitivo das pessoas, 
que gera mais acesso ao 
consumo. A usina será 
feita para processar 700 
toneladas por dia. Ela 
(usina) não cresce. Então, 
temos que tirar esse au-
mento (de resíduos pro-

duzidos) na reciclagem”, 
observa Ravagnani.

Ele cita os municípios 
de Santa Barbara d´ Oes-
te, Nova Odessa, Suma-
ré e Hortolândia como 
exemplos de cidades que 
já realizam a coleta se-
letiva por meio de coo-
perativas, cujo índice de 
reciclagem de materiais 
atende ao recomendado 
pelo Planares. Porém, é 
preciso aumentar, obser-
va o superintendente do 
Consimares.

 “Os municípios que 
não têm vão ter que im-
plementar a coleta sele-
tiva por meio de coope-
rativa. A própria política 
nacional diz que os cata-
dores têm a preferência, 
então nós vamos, sim, 

privilegiar os catadores. 
São pessoas fundamen-
tais”, diz Ravagnani.

“E esses catadores 
vão formar coopera-
tivas, associações, va-
mos capacitar esse pes-
soal. Essa é uma função 
que cabe ao Consórcio 
e ao poder público. As-
sim, vamos poder am-
pliar as oportunidades 
de trabalho e renda pa-
ra essas pessoas”, com-
pleta o superintendente.

Diagnóstico do Consi-
mares revela que dos se-
te municípios do consór-
cio, somente quatro (Su-
maré, Hortolândia, No-
va Odessa e Santa Bár-
bara d´Oeste) realizam 
a coleta seletiva de resí-
duos sólidos. Juntas, es-

Cooperativas de reciclagem são 
fundamentais, diz Consimares

Usina seria solução diante do fim da vida útil dos aterros sanitários
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Mimo Ravagnani: nós vamos, sim, privilegiar os catadores, 
são pessoas fundamentais na gestão dos resíduos sólidos

De acordo com o Con-
simares, a ideia da usina 
surgiu diante da neces-
sidade de se buscar um 
destino mais sustentá-
vel para os resíduos sóli-
dos, “que crescem expo-
nencialmente, ao mesmo 
tempo em que os aterros 
sanitários da região es-
tão próximos do fim de 
sua vida útil”.

Atualmente, os resí-
duos sólidos urbanos ge-
rados pelos municípios 
de Nova Odessa, Capiva-
ri, Hortolândia e Sumaré 
são levados para o ater-
ro da Estre, na cidade 
de Paulínia. Monte Mor 
e Elias Fausto encami-
nham para o aterro Cor-
pus, em Indaiatuba. San-

ta Bárbara d’Oeste tem 
aterro municipal.

De acordo com o Con-
sórcio, a proposta da usi-
na atende à orientação do 
Planares, que incentiva o 
tratamento térmico dos 
resíduos, com tecnologias 
capazes de transformar 
lixo em energia elétrica.

É que, apesar de os 
aterros sanitários serem 
a forma mais simples de 
destinação final do lixo, 
eles não têm como obje-
tivo o tratamento ou re-
ciclagem dos materiais 
presentes no lixo urba-
no, sendo somente uma 
forma de armazenar os 
resíduos no solo. Assim, 
causam impactos am-
bientais como vazamen-

to de líquidos e gases que 
contaminam o ar, o solo 
e o lençol freático.

Segundo ambientalis-
tas, mesmo depois de de-
sativados, os aterros sa-
nitários continuam pro-
duzindo gases e líquidos 
prejudiciais ao meio am-
biente. A vida útil de um 
aterro sanitário é de cer-
ca de 20 anos.

Entre as vantagens do 
sistema de incineração de 
resíduos apontadas pelo 
Consimares estão a des-
truição de substâncias e 
materiais perigosos para 
o meio ambiente, produ-
ção de energia elétrica, ge-
ração de trabalho e renda 
por meio da reciclagem de 
resíduos.                  | Beth Soares

sas cidades comerciali-
zam 203,71 toneladas de 
recicláveis por mês, infor-
ma o relatório.

Ravagnani exemplifica 
que dentro desta propos-
ta, Hortolândia e Suma-

ré, que são os municípios 
com maior população do 
consórcio, vão precisar de, 
no mínimo, mais quatro 
barracões de reciclagem 
de resíduos, cada um, fo-
ra os que já existem. “Nós 

temos um horizonte de 20 
anos para implementar is-
so, mas a ideia é não espe-
rar todo esse tempo”, afir-
ma o superintendente do 
Consimares. 

| Beth Soares



De acordo com o Go-
verno do Estado, os apro-
vados em concurso co-
meçam a ser convocados 
pela pasta para treina-
mento ainda em maio. Ao 
longo dos próximos me-
ses, os novos agentes se-
rão efetivados para atua-
ção no sistema prisional 
de forma gradativa. 

Simultaneamente, a 

PM deixará de cumprir 
escalas nas escoltas de 
presos para audiências 
judiciais, tratamento 
médico fora de presí-
dios ou transferências 
de unidades. 

O reforço na seguran-
ça penitenciária vem 
evoluindo desde o início 
de 2019, já que a atual 
gestão iniciou o chama-

mento de aprovados em 
concursos de adminis-
trações anteriores e que 
não tinham sido aprovei-
tados até então. 

Além das 1.593 nomea-
ções autorizadas nesta 
sexta, o Estado já ha-
via efetivado outros 778 
agentes este ano e deve 
nomear outros 935 em 
breve.               | Cristiani Azanha

Outra medida para au-
mentar o efetivo policial 
nas ruas foi a ampliação 
robusta do sistema de te-
leaudiências criminais 
no sistema prisional de 
São Paulo. Em 2019, eram 
apenas 39 salas de teleau-
diência, e, atualmente, es-
te número saltou para 731.

Na região oeste do es-
tado, a ampliação das au-
diências virtuais permitiu 

redução de 97% no núme-
ro de escoltas para apre-
sentação de presos à Justi-
ça, restringindo o serviço 
a transportes para aten-
dimento médico e trans-
ferências de presos entre 
diferentes unidades.

O governador também 
liberou a contratação de 
outros 416 profissionais 
para atuação no sistema 
prisional. São 265 ofi-

ciais administrativos, 
51 técnicos de enferma-
gem, 50 agentes técnicos 
de assistência à saúde, 
25 analistas administra-
tivos, 12 enfermeiros, oi-
to cirurgiões dentistas e 
cinco analistas sociocul-
turais. Além das novas 
contratações, a SAP te-
rá ainda o reforço de 132 
novos veículos.

 | Cristiani Azanha

Agentes estão em treinamento

Com aumento das teleaudiências,
efetivo policial voltou para as ruas
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Salas de teleaudiências têm reduzido deslocamento de presos e gastos com transporte
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Dany & Diego: Uma história de sucesso
A carreira dos irmãos Dany & Die-

go começou ainda na infância, quan-
do as primeiras notas musicais come-
çaram a ser ensinadas pelo pai, Iná-
cio Souto. Os acordes, produzidos pe-
lo som da viola, despertaram o sonho 
de Nilson (Dany) em meio à vida difícil 
nas roças de Francisco Alves, no inte-
rior do Paraná. A situação financeira 
ficava cada vez mais difícil e, por su-
gestão de amigos e parentes, a família 
deixou tudo para buscar novos hori-
zontes em Santa Bárbara d’Oeste, inte-
rior do Estado de São Paulo. E foi nes-
ta cidade que o pai lhe ensinou a pro-
fissão de cabeleireiro. 

Anos depois, nasceu Nelson (Diego) 
que, com 10 anos de vida, já auxiliava 
o pai e os irmãos no salão da família. 
O trabalho na vida destes jovens so-
nhadores sempre esteve aliado ao es-
tudo e à música. O talento, que passou 
pela juventude de ambos fez com que, 
no ano de 1997, surgisse em definitivo 
a dupla Dany & Diego. Em 2001, a du-
pla lança seu primeiro trabalho, intitu-
lado de “Balançar da cinturinha”. Dois 
anos depois, Dany & Diego são convi-
dados para participar do Projeto 100% 
Caipira ao lado de grandes nomes da 
música sertaneja. No ano seguinte, em 
2004, a dupla realiza a produção do se-
gundo CD da carreira – “Recordações 
para vida inteira”. 

Em 2005, a dupla é convidada no-
vamente para participar do Projeto 
100% Caipira CD/DVD, onde tem a hon-
ra de gravar a música “Bate a bota no 
chão”, juntamente com a dupla Teo-
doro & Sampaio. Em poucas semanas 

a música se torna um sucesso em to-
do território nacional. Um ano depois, 
a dupla grava seu terceiro trabalho – 
“A paixão me pegou”. Em 2007, Dany e 
Diego, ao lado de grandes artistas da 
música sertaneja participam do Volu-
me II do Projeto 100% Caipira, ao vivo 
CD/DVD, registrando em definitivo sua 
marca na música sertaneja.

Com uma vasta discografia e gran-
des sucessos, o ano de 2010 foi um mar-
co e a realização de um sonho antigo: 
a produção do primeiro DVD nas de-
pendências da antiga Usina Santa Bár-
bara, que serviu de cenário para a gra-
vação do trabalho “Dany & Diego – Ao 
vivo”, lançado no ano de 2011 e que le-
va a assinatura artística de um ícone 
da música sertaneja: Maestro Pinoc-
chio. Reconhecido nacionalmente co-
mo um dos maiores nomes do sertane-
jo universitário da atualidade, em 2011, 
Gusttavo Lima gravou juntamente com 
a dupla Dany & Diego a música “Então 
tá”. O álbum “Contradição”, quinto da 
carreira da dupla, conta com 11 faixas 
inéditas e mais seis regravações foi di-
vulgado digitalmente pela Sony Music. 

Em 2014 a dupla gravou o primeiro 
EP da carreira. Intitulado “Asas” o pro-
jeto contou com seis faixas inéditas e 
foi lançado pela Sony Music. O traba-
lho, que teve a produção de Cesar Al-
meida, traz um repertório recheado de 
canções românticas e dançantes. Gra-
vado no Estúdio Balada Music, em 2019, 
Dany & Diego trabalham a divulgação 
do EP “In Studio”, que conta com qua-
tro músicas inéditas. A produção mu-
sical ficou a cargo de Newton Fonseca.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

MÉDIA DE SETE POR DIA

Contratação de 1,5 mil agentes 
da SAP deve devolver policiais 
militares ao patrulhamento nas 
ruas, com aumento da segurança

Muitos policiais milita-
res têm deixado de atuar 
nas ruas para cuidar de 
presos em escoltas. No 
48º BPM/I (Batalhão da 
Polícia Militar do Inte-
rior) de Sumaré a maior 
parte do efetivo é direcio-
nada para escoltas diá-
rias de presos, principal-
mente no Complexo Pe-
nitenciário Campinas-
-Hortolândia, que é con-
siderado um dos maio-
res do Estado. Somente 
nos últimos cinco anos, 
o Batalhão, com sede em 
Sumaré,  realizou 11.326 

escoltas, segundo levan-
tamento realizado a pe-
dido do Jornal Tribuna 
Liberal. Isso quer dizer 
que sete escoltas são rea-
lizadas por dia na região, 
em média. Até o dia 23 de 
maio deste ano já foram 
realizadas 871 remoções 
de presos entre unida-
des prisionais e hospi-
tais. (Confira quadro ao 
lado). Em breve, a ativi-
dade deixará de ser rea-
lizada pelos policiais mi-
litares, quando ocorrer a 
contratação de 1.593 no-
vos agentes de escolta e 
vigilância aprovados em 
concurso da SAP (Secre-
taria da Administração 

Penitenciária), segundo 
anúncio realizado recen-
temente pelo governador 
Rodrigo Garcia (PSDB). 
Com a medida, a Polícia 
Militar deixará de acom-
panhar o transporte de 
presos no interior e Bai-
xada Santista, reforçan-
do o patrulhamento os-
tensivo nessas regiões.

O porta-voz do 48, te-
nente Dênis Boschi, con-
firmou que assim que fo-
rem concretizadas as con-
tratações mencionadas 
no expediente, os policiais 
militares empregados em 
escoltas serão imediata-
mente remanejados para 
atividade fim. Ou seja, o 

patrulhamento. O coman-
dante do CPI-9 (Comando 
de Policiamento do Inte-
rior), coronel Willians de 
Cerqueira Leite Martins, 
que abrange seis bata-
lhões da região, incluin-
do o 48, disse que quan-
to menos a Polícia Mili-
tar participar de escoltas, 
mais tempo terá para o 
patrulhamento ostensi-
vo. “De toda forma, a Po-
lícia Militar continuará 
apoiando a Secretaria de 
Administração Peniten-
ciária diante de alguma 
necessidade. Consideran-
do os casos mais graves e 
de maior periculosidade”, 
destacou Cerqueira.

A SAP informou que 
400 agentes que serão 
contratados deverão 
atender 39 presídios ins-
talados na CRC (Coor-
denadoria das Unida-
des Prisionais da Região 
Central), que administra 
as unidades do Comple-
xo Penitenciário Cam-
pinas-Hortolândia e CR 
(Centro de Ressocializa-
ção) de Sumaré.

“São quase 1,6 mil no-
vos agentes de escolta de 
presos sendo contatados. 
Isso significa que a Polícia 
Militar não vai fazer mais 
escolta de presos em São 
Paulo. A PM vai continuar 
na rua combatendo a cri-

minalidade com mais ho-
mens e protegendo a nos-
sa população”, disse Ro-
drigo Garcia.

48º BPM/I 
realizou 11 
mil escoltas 
de presos 
nos últimos 
cinco anos

Escoltas realizadas 
pelo 48º BPM/I

Ano Qtde 
2018 3.300 
2019 3.232 
2020 2.172 
2021 1.751 
2022 (até maio) 871 
Total Geral 11.326 

Fonte: 48º BPM/I
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cris@tribunaliberal.com.br

Policiais militares realizam escoltas 
diárias em presídios e hospitais
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Drive thru em 4 de 
junho vai recolher 
lixo eletrônico  em 
Hortolândia
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Evento também irá comemorar os 30 anos do Jardim Botânico Municipal; atrações começam neste domingo

A Prefeitura de Paulí-
nia preparou uma pro-
gramação especial pa-
ra comemorar a Semana 
do Meio Ambiente e os 30 
anos do Jardim Botânico 
“Adelelmo Piva”. 

As atrações terão iní-
cio neste domingo, 29, 
com atividades duran-
te todo o dia, incluindo 
a apresentação da Or-
questra Sinfônica de Ar-
tur Nogueira. 

Na terça-feira, 31, dia 
em que é comemorado 
o aniversário do Jardim 
Botânico, as atividades 
acontecerão a partir das 
14 horas, com apresenta-
ção da fanfarra da Escola 
Estadual Padre Narciso, 
descerramento da placa 
de 30 anos do Jardim Bo-
tânico, inauguração da 
Colmeia de Abelhas sem 
Ferrão e o plantio inicial 
do Bosque de 30 anos do 
Botânico. 

“Preparamos uma 
programação bem com-
pleta para celebrar dois 
momentos importantes, 
que é Semana do Meio 
Ambiente e os 30 anos 
do nosso Jardim Botâ-
nico”, comentou o secre-
tário de Meio Ambiente, 
Leonardo Viu. 

Também fazem parte 
da programação a limpe-
za do entorno da Lagoa 
do Parque Brasil 500, 
com alunos dos Projetos 
do Paulínia Racing Bi-
cicross; mutirão de cas-
tração de cães e gatos, 
no Parque Zeca Malavaz-

zi, e plantio de 3 mil mu-
das nativas, no Parque 
da Represa.

O encerramento vai 
acontecer no dia 05 de ju-
nho, no Parque das Flo-
res, com diversas ativi-
dades das 9h às 16h. 

BOTÂNICO
O Jardim Botânico Mu-

nicipal “Adelelmo Piva 
Junior” foi fundado em 
31 de maio de 1992 é e re-
ferência na RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas). Sua área é de 86 mil 
m² e tem como objetivo 
principal a preservação 
de espécies de plantas 
nativas e exóticas acli-
matadas no Brasil.

A preservação das es-
pécies do local provém 
da permanência de um 
arboreto com cerca de 
1.200 espécies de onde 
são colhidas as semen-
tes e enviadas ao Vivei-
ro Municipal para pro-
dução de mudas.

O local, que integra o 
Sistema Nacional de Jar-
dins Botânicos, é bastan-
te utilizado para visitas 
escolares, mas também 
recebe a população em 
geral, que encontra no es-
paço um momento de la-
zer e recreação. 

O Botânico também 
faz doação de mudas de 
plantas aromáticas e na-

Paulínia promove programação especial 
para celebrar Semana do Meio Ambiente

Orquestra Sinfônica de Artur Nogueira realiza apresentação em 
comemoração a Semana do Meio Ambiente e os 30 anos do Jardim Botânico 

DIVULGAÇÃO
Da Redação | PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Prefeitura de Nova 
Odessa realiza na segun-
da-feira (30/05) mais uma 
blitz educativa do Movi-
mento “Maio Amarelo 
– Atenção pela Vida”. A 
iniciativa visa chamar a 
atenção da sociedade pa-
ra o alto índice de mortes 
e feridos no trânsito. A 
atividade especial ocorre 
das 8h às 11h na Avenida 
Carlos Botelho, em frente 
à Delegacia do Município, 
e vai contar com profis-
sionais do Setor de Trân-
sito, Secretaria de Saúde 
e Guarda Municipal. 

A exemplo da edição 
realizada no último dia 
19/05, além da blitz edu-
cativa, a atividade do 
“Maio Amarelo” vai con-
tar com ações da Saúde 
Municipal, como aferição 
de pressão arterial e tes-
te de glicemia. Será feito 
o bloqueio em uma via da 

mentou o chefe do Execu-
tivo novaodessense.

 O acidente de trânsi-
to é a nona maior cau-
sa de mortes no mundo, 
de acordo com estatísti-
cas, daí a importância da 
conscientização da cole-
tividade. “Assim como 
na semana passada, va-
mos fazer o ‘bloqueio’ em 

uma via da pista da Ave-
nida Carlos Botelho, em 
frente à Delegacia, e pa-
rar os motoristas a fim 
de conscientizá-los sobre 
o ‘Maio Amarelo’ e a ne-

cessidade da direção se-
gura como forma de pre-
servar vidas”, explicou a 
autoridade municipal de 
Trânsito, GCM Benedito 
Goes Neto. 

A cor amarela – que 
simboliza o Movimento 
Maio Amarelo – reme-
te à advertência e aten-
ção, ou seja, serve para 
alertar os motoristas so-
bre possíveis problemas 
que podem ser evitados. 
“Os órgãos municipais 
novamente estarão en-
volvidos nesse trabalho 
de conscientização, in-
cluindo os profissionais 
da Saúde, numa ativida-
de de mobilização da so-
ciedade para um trânsi-
to cada vez mais segu-
ro”, disse o secretário de 
Saúde, Silvio Corsini. 

Prefeitura de Nova Odessa realiza blitz 
educativa do ‘Maio Amarelo’ na 2ª feira

Bloqueio acontece em uma das faixas da pista 
da Avenida Carlos Botelho, em frente à Delegacia
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CONSCIENTIZAÇÃO NO TRÂNSITO

ABERTURA - 29/05
Local: Jardim Botânico Adelelmo 
Piva 
Das 9h às 21h30
Feira de Produtos Naturais/ 
Artesanato 
Praça de Alimentação 
Aula de Yoga (9h15)
Aulas de Zumba (10h15)
Atividades Escoteiras 
Feira de Troca de Livros (das 9h às 
16h)
Feira de Doação de Cães e Gatos 
Apresentação de Hip Hop e Break 
(14h)
Apresentação Musical com 
Maurício Muller (16h)
Defesa Civil na Comunidade 
Show Dog da Guarda Civil (11h15)
Espaço de doações para a 
Campanha do Agasalho 
18h30 
Apresentação da Orquestra 

Sinfônica Jovem de Artur Nogueira 

ANIVERSÁRIO DO JARDIM 
BOTÂNICO 
31/05
Às 14h
Local: Jardim Botânico 
Apresentação da fanfarra da 
Escola Estadual Padre Narciso 
Descerramento da placa de 30 
anos do Jardim Botânico 
Inauguração Colmeia de Abelhas 
sem Ferrão 
Plantio inicial do Bosque de 30 
anos do Botânico

LIMPEZA DA LAGOA
01/06
Às 8h30
Local: Lagoa do Parque Brasil 500
Limpeza do entorno da Lagoa, com 
alunos dos Projetos do Paulínia 
Racing Bicicross

CASTRAÇÃO
02 e 03/06
Local: Parque Zeca Malavazzi
Das 8h30 às 16h
Mutirão de Castração de Cães e Gatos 

PLANTIO DE MUDAS
03/06
Local: Parque da Represa 
Às 9h
Plantio de 3 mil mudas nativas 

FEIRA VERDE
05/06
Local: Parque das Flores
Das 9h às 16h
Feira de Artesanato 
Aulas de Yoga e Zumba
Feira de troca de livros
Feira de adoção de cães e gatos 
Show Dog da Guarda Civil 
Defesa Civil na Comunidade
Espaço para doação de ração

PROGRAMAÇÃO SEMANA DO MEIO AMBIENTE 

tivas, de segunda a sex-
ta-feira, das 7h às 16h30.

A nova sede do Jardim 
Botânico, inaugurada 

em dezembro de 2020, é 
ecológica e foi construída 
com chapas de madeira 
OSB, 100% feitas de mate-

rial reflorestado, possui 
pé direito alto para maior 
circulação de ar, janelas 
grandes para iluminação 

natural, quatro banhei-
ros, sala de reuniões, co-
zinha e é acessível para 
pessoas com deficiência.

São 86 mil m² 
de área ocupados 

com  plantas 
nativas e exóticas 

do Brasil

O acidente 
de trânsito é a 

nona maior causa 
de mortes no 

mundo

pista e em vez de solicitar 
o documento do motoris-
ta, os agentes farão a en-
trega de panfletos com di-
cas e orientações, ou se-
ja, as regras da Seguran-
ça no Trânsito, já que a fi-
nalidade é conscientizar. 

Para o prefeito Cláu-

dio José Schooder, o Lei-
tinho – que participou da 
primeira ação, entregou 
panfletos, conversou com 
motoristas sobre a im-
portância do “Maio Ama-
relo” e até aferiu pressão 
–, “é muito importante es-
sa atividade de conscien-

tização”. “O Maio Amare-
lo é um Movimento mui-
to importante, e serve 
de alerta para nos man-
termos sempre atentos e 
utilizarmos as regras no 
trânsito a fim de preser-
var a própria vida e tam-
bém a do próximo”, co-



O vereador Antônio dos Reis Zamarchi propôs 
e o Legislativo Sumareense aprovou a concessão 
do título de Cidadão Sumareense ao pastor Os-
waldo Fonseca, da Igreja Evangélica Assembleia 
de Deus, através do Decreto Legislativo 229, de 
4/10/1999. O Pastor é um dos nomes mais proemi-
nentes do segmento Evangélico em nossa cidade, 
responsável pela grande edificação do seu tem-

plo no Jardim Campo Belo. Hoje ele se encontra 
aposentado da direção da Igreja, por conta da 
idade, mas continua frequentando seus cultos, 
gozando de grande prestígio entre seus mem-
bros, pelo que fez pela sua comunidade e tam-
bém pelo seu elevado espírito cristão. 

Nesta página reproduzimos o texto apresen-
tado pelo vereador na Câmara Municipal. 

Igreja Assembleia de Deus, jubilação do Pastor Oswaldo em 2016

Oswaldo Fonseca

Osvaldo Fonseca com o ex-prefeito Dirceu Dalben exibindo a maquete do templo do Campo Belo

Apresente propositura visa homena-
gear a pessoa do Pastor Oswaldo Fon-
seca, que fez e faz um trabalho social 

no sentido de recuperação de pessoas.
O Pastor Oswaldo Fonseca nasceu no dia 28 

de agosto de 1938 na cidade de São Paulo, Capi-
tal; passou sua infância no Estado do Rio de Ja-
neiro e Paraná; mudou-se para Piracicaba-SP 
em 1953, onde conheceu Cléurys Maria Regas-
pari, com quem se casou em 21/06/1958.

Teve 04 filhas com o nome de Damarys, 
Cleurys, Cláudia e Claudimaris, atualmente, 
atualmente casadas, tendo os seguintes gen-
ros: Marcos, José Roberto, Joel e Donizetti: ne-
tos: Maira, José Roberto, Mariele, Thiago, Feli-
pe, Maiara e Vitor.

Chegou em Sumaré dia 05/04/90, sendo Prof. 
Pastor e Presidente da Igreja Evangélica As-
sembleia de Deus Sumaré e Presidente do Con-
selho de Pastores desta cidade. 

O Pastor Oswaldo chegando nesta cida-
de construiu várias Igrejas nos bairros de Su-
maré: Bela Vista, Jardim das Palmeiras, Par-
que Silva Azevedo, Parque Florely, Jardim San-
to Antônio; Hortolândia: Jardim Amanda, Par-
que do Pinheiro, Real Santista, Boa Esperança, 
Santiago. Ponto de Pregação em Sumaré: Jar-
dim Primavera, Jardim Vitória, Jardim Amélia; 
em Hortolândia: Jardim Amanda II, Vila Con-
quista, Jardim Nova Europa, Jardim Bandei-
rantes e Alto de Sumaré. 

E em construção a Catedral da Assembleia 
de Deus de Sumaré, no Jardim Campo Belo, ten-
do uma área de 3.580m2, com capacidade pa-
ra 4.000 (Quatro mil) pessoas, sendo que atual-
mente seu tempo sede está localizado na Rua 
Ângelo Barijan, nº 52, Vila Menuzzo e tendo ao 
seu lado um salão social.

O Pastor Oswaldo tem curso Superior de Le-
tras, Pedagogia e na área Técnica, Desenho Téc-
nico Mecânico, Tecnologia Mecânica e Metrologia.

O Pastor e Prof. Oswaldo Fonseca construiu tu-
do em 09 anos e 3 meses; sempre trabalhou pa-
ra conquistar almas e recuperação de pessoas, 
bem como trabalha pela Sociedade em aconse-
lhamento de casais, palestras sobre drogas, etc.

Sala das Sessões, 03 de Agosto de 1999.
Antônio dos Reis Zamarchi

HOMENAGENS PÚBLICAS

Oswaldo Fonseca
FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré



SUBPREFEITURA DE SUMARÉ

ENGENHO DO MARCELO

JOSÉ MARIA MATOSINHO

FEAPIS

TITI E GABIRÚ

Fotografia da década de 1960 do prédio que funcionou como 
Subprefeitura e sede da Prefeitura e Câmara Municipal de Sumaré, 
a partir de 1955, ano que nossa comunidade passou a existir como 
Município. Hoje esse prédio abriga o Centro de Memória “Thomaz 
Didona”, administrado pela Associação Pró-Memória de Sumaré.

Fotografia de um domingo, tirada ao lado do Engenho do Marcello, 
que fabricava o famoso aguardente conhecido como “Caninha do 
Marcello”. As pessoas mostradas são frequentadores e fregueses 
do estabelecimento. Ao lado do engenho nessa época (década de 

1950) tinha a Represa do Marcello e o mini-zoológico de Henrique 
Pedroni, que eram dois pontos turísticos da nossa comunidade. 

José Maria Matosinho, 
mostrado neste espaço 
em uma pintura, foi 
dos maiores políticos 
de Sumaré. Foi eleito 
vereador, em duas 
legislaturas, para a 
Câmara Municipal de 
Campinas, no tempo 
em que Sumaré era 
distrito daquele 
município. Depois 
foi Secretário de 
Finanças de Campinas, 
presidente da C.M.T.C 
da capital paulista e 
presidente da CEAGESP, 
também em São 
Paulo. Em Sumaré era 
titular do Cartório de 
Registro Civil de nossa 
cidade. Casado com 
Irene de Vasconcellos 
Matosinho era pai de 
dois filhos: Edmar 
Matosinho e Edgar 
Matosinho.

A FEAPIS (Feira Agropecuária e Industrial de Sumaré) foi 
organizada e apresentada à população no ano de 1968, quando nossa 

cidade comemorava seu primeiro centenário. O evento, que fazia 
parte das comemorações, aconteceu num grande prédio industrial 
da empresa têxtil GIFRAN, na Rua Justino França. Seu presidente, 
Plínio Giometti, era também o presidente das comemorações do 
Centenário. Nesta foto do estande da família Pedroni vemos, da 

esquerda para a direita: Izaíra Pancotti Pedroni, Fernando Pedroni, 
Henrique Pedroni, Luciano Prozillo e Thomaz Pedroni.

Titi e Gabirú era o apelido desses dois jovens, descendentes 
de duas famílias tradicionais de Sumaré. Titi, à esquerda 

da foto, era o apelido de Laurivaldo Gigo; Gabirú, 
à direita, era o apelido de José Bazan.

NICOLAU COVAL
Nicolau Coval 

é a pessoa da 
esquerda. Ele 

está participando 
de um evento 
da Prefeitura 
Municipal, ao 

lado de Henrique 
Pedroni e 

João Smânio 
Franceschini, 

Prefeito 
Municipal. 

Nicolau era filho 
de Arsênio Coval, 

um imigrante 
russo que se 
estabeleceu 

em nossa 
comunidade 
no início do 

século XIX. A 
grafia correta 

do sobrenome é 
KOVAL. O registro 

é de 1968.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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A Defesa Civil do Esta-
do de São Paulo iniciará 
no dia 1º de junho a Ope-
ração Estiagem que vai 
até 30 de setembro, acom-
panhando a fase verme-
lha (mais crítica) da Ope-
ração Corta-Fogo, que é 
desenvolvida pela Secre-
taria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente, com 
apoio da Defesa Civil do 
Estado e outras institui-
ções ligadas a Secretaria 
de Segurança Pública, co-
mo o Corpo de Bombei-
ros, Polícia Ambiental e 
Comando de Aviação da 
Polícia Militar.

“A preservação do Meio 
Ambiente é uma ação que 
envolve diversos fatores, 
dentre eles a busca pela 
prevenção. As queimadas 
muitas vezes são geradas 
pela mão humana, impac-
tando na devastação de 
florestas, matando a fau-
na e a flora do local”, trou-
xe nota da Defesa Civil. A 
estiagem é o período mar-
cado pela falta de chuvas 
e baixa umidade relativa 
do ar, que contribuem pa-
ra o aumento de focos de 
incêndios. 

Antes do início da fase 
vermelha, a Defesa Civil 
do Estado realiza as Ofi-
cinas Preparatórias pa-
ra a Operação Estiagem 
(OPOE) destinadas aos 
agentes municipais de 
Proteção e Defesa Civil, 

bem como à comunida-
de, para atuar na preven-
ção dos problemas de-
correntes da estiagem, e 
também formar brigadas 
municipais, que poderão 
atuar nos primeiros focos 
de incêndios ou em apoio 
ao Corpo de Bombeiros, 
em sinistros maiores.

Neste período, a Defesa 
Civil do Estado também 
desencadeia planos de 
contingência, de acordo 
com as recomendações 
de órgãos internacionais 
(de saúde, meteorologia 
e de Proteção e Defesa 
Civil), nas regiões mais 
suscetíveis aos proble-
mas decorrentes da se-
ca, por meio do monito-
ramento da URA (Umi-
dade Relativa do Ar), pelo 
Núcleo de Gerenciamen-
to de Emergências, 24 ho-
ras por dia. E dependen-
do das proporções do in-

cêndio, ajuda na contra-
tação de empresas para 
combate aéreo.

Atualmente, os incên-
dios florestais são consi-
derados uma das maiores 
ameaças à biodiversida-
de e conservação ambien-
tal, causando a morte de 
animais silvestres, preju-
dicando a vegetação, au-
mentando a poluição do 
ar, diminuindo a fertilida-
de do solo, além de apre-
sentarem risco de aciden-
tes de queimaduras com 
vítimas e afetarem a saú-
de da população. 

Estudos apontam que 
a maior parte dos incên-
dios florestais é decor-
rente de ação antrópica 
– causados pelo homem, 
de maneira acidental ou 
intencional –, entre eles, 
além das queimadas para 
fins agrícolas, queima de 
lixo, fogueiras e balões.

Defesa Civil de São Paulo inicia
Operação Estiagem dia 1º de junho

Incêndios florestais são considerados uma das maiores 
ameaças à biodiversidade e conservação ambiental
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DRIVE-THRU DE LIXO ELETRÔNICO
Data: 04/06 (sábado)
Horário: das 8h às 12 h 
Local: Etec (Escola Técnica de São Paulo) de 
Hortolândia – Centro Paula Souza
Endereço: Rua Capitão Lorival Mey, 750, 
Remanso Campineiro

SERVIÇO

Primeiro caso de varíola do macaco na 
América do Sul é confirmado na Argentina 
O Ministério da Saúde da Argentina confirmou nesta sex-
ta-feira (27) o primeiro caso de varíola do macaco no país 
e disse que está estudando um caso suspeito referente 
a um “residente na Espanha que está de visita”, sem ne-
nhuma ligação com o primeiro paciente.

Por que você quer tudo para ontem?
Você se encaixa no titulo desse arti-

go? Pois bem, é sabido que a humanida-
de esta sendo afetada gravemente pela 
ANSIEDADE, os profissionais da mente 
estão com suas agendas cada dia mais 
cheias e os preços das sessões cada vez 
mais alto. O problema é grave e esta im-
pactando diretamente na forma como as 
pessoas se relacionam, ou não, pois a an-
siedade tem vários sintomas, um deles é 
o IMEDIATISMO. 

O termo surgiu em 2013 no livro “Pre-
sente Shock: When everything happens 
now “ ou “ Choque do presente: Quando 
tudo acontece agora”, do escritor Douglas 
Rushkoff. O imediatista ignora o passado 
e não espera nada do futuro, tudo tem que 
ser agora ou para ontem, com isso a pessoa 
negligencia o passado, perdendo a oportu-
nidade de aprender com experiências pas-
sadas e pulando a etapa do planejamento.

 Saber canalizar de forma correta, a 
pessoa imediatista pode usufruir des-
sa característica, usando-a para reali-
zar atividades que demandam agilida-
de, ou seja, fazer um ponto fraco se tor-
nar um ponto forte. Em ambiente de tra-
balho, a equipe de gestão tendo capaci-
dade de identificar e administrar de for-
ma positiva, pode alocar esse colabora-
do em projetos de trabalho que possuem 
prazos apertados, na vida pessoal po-
de pagar as contas na data certa, adian-
tar atividades ou em situações que pre-
cisam de pontualidade e que não podem 
ser procrastinadas. 

 Por outro lado, os prejuízos da pes-
soa imediatista são as constantes frus-
trações, pois o fato NAO de conseguir o 
que quer no SEU tempo, pode acarretar 
em dificuldades em atingir os seus ob-
jetivos. No ambiente corporativo, quan-
tos comércios você viu abrindo e no cur-
to prazo de tempo o vê fechado? Eu par-
ticularmente posso dizer que muitos. As 
maiorias desses empreendedores não fi-
zeram o planejamento correto, por falta 
de conhecimento ou por serem imedia-

tistas, queriam os resultados do dia pa-
ra a noite e infelizmente entram para as 
estatísticas. Querer que as coisas acon-
teçam como num passe de magico, gera 
também a insegurança, pois caso a pes-
soa não consiga aquilo que deseja de for-
ma rápida, elas deixam de acreditar em 
si, de acreditar que não conseguem e são 
incapazes, exemplo clássico: Perda de pe-
so, a pessoa segue por 1 semana uma ali-
mentação saudável e quer resultados de 
imediato, nesse caso não entra apenas a 
questão do imediatismo, mas também da 
falta do velho bom senso, muitas vezes a 
pessoa tem uma vida desregrada há anos 
e quer se seu organismo mude esse cená-
rio em 1 semana ? Reeducação alimentar 
leva tempo, disciplina, esforço e não vai 
acontecer do dia para a noite. 

Mas nem tudo esta perdido meus ca-
ros, vou deixar algumas dicas de como 
lidar com essa “pressa” toda: 

1. FUNDAMENTAL: Conheça a ti, iden-
tifique o que te deixa assim, querendo que 
tudo se aconteça rápido.

2. Crie metas e deixe definidos prazos 
COERENTES para a finalização, use es-
ses prazos como guia para que não se 
sinta frustrado e sempre que conseguir 
atingir um objetivo, comemore muito, fa-
la para quem é importante para você, se 
auto presenteia (adoro essa parte, rss )

3. Tenha fé nos seus objetivos, imagi-
ne a graça já sendo alcançada, dessa for-
ma você terá mais convicção da vitória.

4. CUIDE: CORPO (saúde) MENTE e AL-
MA, pois esse alinhamento é de extrema 
importância para estarmos bem consi-
go mesmo. 

5. SEJA UMA PESSOA POSITIVA – Evi-
te reclamações, lamurias e o vitimismo.

 Como eu sempre falo nessa coluna, tu-
do muda, tudo se transforma e cabe a nos, 
acompanhar essas mudanças, nos adap-
tarmos a cada novo cenário, sermos resi-
lientes e saber enfrentar todas essas mu-
danças que estão acontecendo cada vez 
mais rápido.

Especialista em vendas e Coaching 
Consultoria Vender é Arte

Sandra Cristina 

LER PARA CRESCER

Hortolândia realiza em junho drive 
thru para recolher lixo eletrônico
Ação será dia 4 na ETEC da cidade; cada pessoa receberá em troca adubo orgânico e muda de árvore de açaí 

Quer fazer uma ação 
ambientalmente corre-
ta em benefício de Hor-
tolândia? Então, já anote 
aí na sua agenda. A Pre-
feitura realizará um dri-
ve thru para recolher li-
xo eletrônico. A ação se-
rá no dia 4 de junho, das 
8h às 12h, na Etec (Esco-
la Técnica de São Pau-
lo) de Hortolândia – Cen-
tro Paula Souza, locali-
zada na Rua Capitão Lo-
rival Mey, 750, Remanso 
Campineiro. A ação in-
tegra a programação co-
memorativa dos 31 anos 
de emancipação política 
de Hortolândia. O drive-
-thru contará ainda com 
a participação de alunos 
da escola e da OSCIP (Or-
ganização da Sociedade 
Civil de Interesse Públi-
co) Elus Ambiental.

Poderão ser descarta-
dos aparelhos eletroele-
trônicos, tais como com-
putador, televisão, mo-
nitor, micro-ondas, li-
quidificador, rádio, se-

cador de cabelo, celular, 
cabos, pilhas, baterias, 
dentre outros. 

De acordo com a Secre-
taria de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sus-
tentável, o material reco-
lhido será destinado pa-
ra a Cooperativa Águia 
de Ouro, parceira da Pre-
feitura. O valor obtido pe-
la cooperativa com a co-
leta, a triagem e a venda 
de recicláveis gera ren-
da para as 23 pessoas de 
baixa renda que traba-
lham na cooperativa.

Quem fizer o descarte 
do lixo eletrônico poderá 
levar em troca um saco de 
um quilo de adubo orgâ-
nico, produzido pelo Vi-
veiro Municipal da Prefei-
tura, e uma muda de ár-
vore da espécie açaí. “A 
ideia é implantar a cultu-
ra da destinação correta 
dos resíduos. E, ao mesmo 
tempo, incentivar as pes-
soas a cultivarem plantas 
em suas residências”, ex-
plica a secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento Oliveira.

A Prefeitura também 
fará no Drive Thru o Ca-
dastro de Arborização 
Urbana. A ação é para ca-
dastrar moradores que 
queiram ter uma árvore 
em sua calçada. Por meio 
dessa iniciativa, as pes-
soas poderão escolher es-
pécies de árvore adequa-
das para o plantio, levan-
do-se em conta as carac-
terísticas do local, se há 
fiação elétrica, entre ou-
tros fatores. 

A secretária Eliane 
Nascimento Oliveira re-
força que o Drive Thru é 
para conscientizar a po-
pulação sobre a impor-
tância de fazer o descar-
te correto do lixo eletrô-
nico. “A ação está em 
consonância com a polí-
tica socioambiental de-
senvolvida pela adminis-
tração do prefeito José 
Nazareno Zezé Gomes. 
É uma ação de Educação 
Ambiental que colabo-

Poderão ser descartados computador, televisão, monitor, micro-ondas, 
liquidificador, rádio, secador de cabelo, celular, cabos, pilhas e baterias
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ra para a construção da 
cidade inteligente e sus-
tentável, que está em an-

damento em todas as re-
giões e setores da Prefei-
tura”, destaca Eliane.


